



Información
Innovación
Investigación



COMUNA DE COIHUECO Y SUS ATRACTIVOS TURÍSTICOS

DICIEMBRE DE 2020



INTRODUCCIÓN

El turismo es una actividad transversal al desarrollo de cualquier comuna, región o país. Es una de las áreas económicas con mayor crecimiento en los últimos años. Chile y en específico la comuna de Coihueco, cuentan con un importante potencial de recursos, atractivos naturales, culturales y de interés turístico, que junto a una oferta de servicios y una demanda cada vez más creciente, constituyen una oportunidad de decisión al momento de invertir. El presente documento tiene como objetivo identificar los sectores de la comuna que destacan por su importancia turística.



I. ATRACTIVOS TURÍSTICOS

1.1 Coihueco

Coihueco es una comuna cordillerana ubicada en la recientemente formada región de Ñuble. Su patrimonio natural se compone por elementos geomorfológicos, hidrográficos y bióticos prominentes, destacando en su patrimonio cultural las tradiciones criollas del campo chileno (Navarrete & Loyola, 2019).

El territorio comunal se presenta como un espacio de gran extensión en la región, cuya característica natural predominante es la cordillera de los Andes, en específico el complejo volcánico Nevados de Chillán lo que condiciona al área con sus características tanto geomorfológicas e hidrodinámicas como climáticas y biogeográficas (Navarrete & Loyola, 2019).

La existencia de recursos culturales en la comuna se relaciona con tesoros patrimoniales y tradicionales, los cuales exaltan el rol criollo a través de expresiones artísticas como la danza y la

música folclórica, comidas típicas del campo chileno, expresiones religiosas principalmente católicas, además de obras económicas, ligadas a la actividad primaria o extractiva como lo son el embalse Coihueco y las otrora productivas minas de oro del Prado que destacan los diferentes episodios histórico-económico-funcionales que le otorgan identidad al territorio (Navarrete & Loyola, 2019).



Figura N° 1 Coihueco.

Fuente: <https://bit.ly/2SWpEIO>

1.2 Reserva Nacional Los Huemules del Niblinto

Comprende 9.553 hectáreas en altitudes que varían entre los 800 y 2.100 metros. De lo anterior, 7.530 hectáreas pertenecen al Santuario de la Naturaleza y las restantes a la Reserva Nacional, que le fueron incorporados gracias al aporte de la Sociedad Zoológica. Su propósito de esta reserva, es proteger a la última población de huemules del Chile central. Este es un mamífero heráldico, un ciervo andino en peligro de extinción que antiguamente habitaba desde el río Cachapoal hacia el sur. En estos terrenos se encuentran 121 especies de tipo vegetal, y entre la diversidad de altitud, viven gran número animales (Servicio Nacional de Turismo, 2012).



*Figura N° 2 Reserva Nacional Los Huemules del Niblinto, Coihueco.
Fuente: <https://bit.ly/3IJUYGa>*

1.3 Parroquia Sagrado Corazón de Jesús

La instalación de la primera piedra de la Parroquia Sagrado Corazón de Jesús de Coihueco, se realizó el día 8 de octubre del año 1910. Sin embargo, la construcción de la parroquia comenzó en 1914, quedando paralizada por falta de recursos hasta el año 1925, cuando el párroco Padre Esteban Cortés, realizó una

campaña, reuniendo 20.000 ladrillos. Los tijerales se celebraron el 8 de mayo de 1931, siendo su inauguración en el año 1932 contando con la participación del obispo subrogante de Concepción, Ricardo Sepúlveda Hermosilla ([Municipalidad de Coihueco](#)).



Figura N° 3 Parroquia Sagrado Corazón de Jesús, Coihueco
Fuente: <https://bit.ly/33XXJ0v>

1.4 Embalse de Coihueco

Ubicado a 5 kilómetros de la ciudad, es un hermoso lugar rodeado de bosques, donde se puede practicar el velerismo y pesca ([Municipalidad de Coihueco](#)).



Figura N° 4 Embalse de Coihueco, Coihueco
Fuente: <https://bit.ly/3nPOauc>

1.5 Artesanías en Coihueco

La comuna de Coihueco cuenta con variadas manifestaciones artesanales como tallados en madera; artesanías en mimbre del sector de Roblería y los tejidos a Telar de Minas del Prado, donde son famosas las hilanderas quienes con sus mantas, choapinos y bajadas de cama gozan de gran prestigio nacional ([Municipalidad de Coihueco](#)).



Figura N° 5 Artesanía, Coihueco

Fuente: <https://bit.ly/33XXJ0v>

1.6 Minas del Prado

Es una localidad precordillerana ubicada a 20 kilómetros de la ciudad de Coihueco. En este poblado se confeccionan ponchos, frazadas y alfombras. Su nombre se debe a una mina de oro que actualmente no se encuentra en funcionamiento y depende de una residencia privada ([Municipalidad de Coihueco](#)).

Esta zona es característica por la forestación realizada por las empresas madereras, quedando muy pocos lugares de bosque nativo, uno de ellos es el Santuario y Reserva los Huemules del Niblinto por el cual se accede cruzando la localidad ([Municipalidad de Coihueco](#)).

Esta localidad cuenta con varias atracciones, tanto costumbristas como lugares de interés. Entre ellos se encuentran: carreras a la chilena (se realizan los días domingos), el Santo Cristo Pobre (su mayor apogeo es en semana santa), los tejidos a telar, el Tranque, la Semana Minera (que se realiza la segunda semana de febrero), ramadas (que se realizan en las distintas fiestas del

año), la Mina de oro (no está operativa), la Reserva Los Huemules de Niblinto y diversidad en flora y fauna nativa prehispánica ([Municipalidad de Coihueco](#)).



II. CELEBRACIONES ESPECIALES FIESTAS RELIGIOSAS Y POPULARES

2.1 El Cristo Pobre

En Minas del Prado es intensamente practicada la devoción al "Santo Cristo Pobre". La fiesta culmina en forma popular el día Viernes Santo, donde campesinos de toda el área subandina llegan a ofrendarle al "Cristo" los más diversos productos de la tierra ([Municipalidad de Coihueco](#)).

Dentro de este culto católico, subyacen como telón de fondo, antiguos ritos de fertilidad del mundo indígena, quienes entendían lo sagrado como absolutamente unido a todos los fenómenos creativos de la naturaleza y a los ciclos cósmicos de las estaciones ([Municipalidad de Coihueco](#)).



Figura N° 6 El Cristo Pobre, Coihueco

Fuente: <https://bit.ly/33VWcrl>

2.2 Encuentro de la Esquila

Es un encuentro de esquiladores de ovejas, los cuales compiten para saber quién es el más rápido y eficiente al esquila. Además, se realiza un show folclórico, se instalan stand con artesanías y productos típicos ([Municipalidad de Coihueco](#)).



Figura N° 7 Encuentro de la Esquila, Coihueco

Fuente: <https://bit.ly/31alckE>

2.3 Cabalgata de la Amistad

Invitación a participar de un recorrido desde la Plaza de Armas de Coihueco (frente al Municipio) donde se hace un esquinazo y luego se va rumbo al Embalse de Coihueco. La particularidad de esta actividad es que se va a caballo o en carretelas, cabritas, colosos, todos adornados especialmente para la ocasión. Al llegar al embalse se preparan los asados, ya sea al palo o la parrilla, todo amenizado por grupos folclóricos y cantoras populares ([Municipalidad de Coihueco](#)).



Figura N° 8 Cabalgata de la Amistad, Coihueco

Fuente: <https://bit.ly/3k0tXhk>

2.4 Gran Fiesta Chilena: Coihueco y sus raíces criollas

Tiene una duración de 3 días, donde se desarrollan actividades típicas (tirar la cuerda, cortar tronco, lanzar el huevo, lanzar el tronco, etc.) además de demostraciones ecuestres de los Clubes de Huasos (barrilete, domaduras y trilla a yegua suelta). Durante estas actividades se desarrolla un espectáculo, donde se presentan candidatas a reina, conjuntos folclóricos y artistas

populares y para degustar, las más exquisitas comidas y platos típicos. Se cuenta con ramadas, casino oficial, y por la noche se realiza el espectáculo donde se presentan artistas locales e internacionales ([Municipalidad de Coihueco](#)).



Figura N° 9 Gran Fiesta Chilena: Coihueco y sus raíces criollas

Fuente: <https://bit.ly/2SR6XW6>



BIBLIOGRAFÍA

- MUNICIPALIDAD DE COIHUECO, recuperado de <https://www.municoihueco.cl/cultura-y-turismo.html>
- NAVARRETE MUÑOZ, MÓNICA; LOYOLA GÓMEZ, CHRISTIAN. (2019). *Diagnóstico Turístico del Patrimonio Natural y Cultural de Coihueco, Región de Ñuble. Chile*. ISSN 0719-0867. Recuperado de <http://revistas.ubiobio.cl/index.php/TYE/article/view/3985>
- SERVICIO NACIONAL DE TURISMO (SERNATUR), (2012) recuperado de <https://www.sernatur.cl/wp-content/uploads/2018/09/VIII-REGION-DEL-BIOBIO.pdf>